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北京景新电气技术开发有限责任公司创建于

1998年，至今已走过了十二载春秋。在这十几年

的风雨历练中，景新电气以其秉承的“科技创新

未来”的理念，走上了一条自主创新的道路。重

科技、重创新，以市场为导向，研发出具有自主

知识产权的关键技术，并形成现实生产力——这

正是景新电气长期坚持的发展导向。为此记者专

访了景新电气的带头人罗本东，通过他对景新电

气的发展历程、企业文化、未来规划等做了一个

全方位的了解，相信这些对业界乃至其他各领域

的从业者都会有一定的启发和借鉴意义。

十年磨一剑

罗本东1993年毕业于清华大学电机和电子电

力专业。毕业后，在北京整流器厂就职。1994年

加入北京ABB电气传动系统有限公司，担任工程

部经理。1998年，罗本东选择自主创业，建立了

北京景新电气技术开发有限责任公司。

回忆起创业的经历，罗本东不无感慨。在

ABB工作的几年中，罗本东见识了当时最先进的

技术和管理方式，因此自己甫一创业，就将公司

定位于走高端路线。但在1998年~2000年景新电气

初创的这段时期，公司却不可避免地遇到了很多

难题——资金短缺、人才匮乏、技术落后、市场
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狭窄等。这其中的每一个问题对一个创立伊始的

企业而言，其影响都可能是“致命”的，但罗本

东却坚持了下来。在多年的工作历练与打拼中，

罗本东已经具有了超人的眼光、胆识和魄力。他

坚信事在人为，“路是人走出来的”，他为景新

电气带去的是世界一流的创业理念、管理模式和

技术积累，他有足够的理由相信只要景新电气踏

上正轨，前途是不可限量的。	

在做了大量的市场调查和分析后，罗本东找

到了企业发展的契机。他决定集中力量专攻自动

化成套系统，特别是冶金、造纸等重工业的成套

设备。当时，我国这方面的技术和产品都还比较

薄弱，他们判断，以此为切入点会比较容易进入

整个行业。

让人欣慰的是，这套方案在初期取得了不错

的成效，景新电气的发展逐渐步入正轨，业务蒸

蒸日上，订单不断增加，大项目也陆续上马。但

与此同时，潜藏的问题也随之暴露出来：自动化

成套系统的门槛比较低，从性质上看更接近于科

技服务业，因此订单的增加无法降低成本，也无

法带来更多的利润。此时罗本东意识到，仅仅停

留于自动化成套系统并不是长久之计，会限制公

司的发展潜力，对公司未来发展不利，而且这样

的发展模式也并不符合公司的创立初衷。

○ 学生记者  徐欢
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谋定而后动。在罗本东的带领下，公司员工

转变了对自主知识产权的技术与产品的认识，开

始了对公司业务方向的调整。经过广泛的市场调

查和信息搜集，罗本东发现风电发电的市场前景

广阔，而景新电气的强项就是在发电机变流器的

设计和生产上，于是他决定借助风电的“东风”

发展壮大景新电气的实力。	

在确定了发展方向之后，景新电气便马不停

蹄地开始了风电新产品的研发工作。2004年11

月，景新电气自主研制了一台600千瓦的风电变流

器，这也是我国第一台全部通过自主研发、拥有

自主知识产权的风电变流器。同年，景新电气向

清华大学提供了1台1MW的双馈风力发电变流器硬

件设备。然而，景新电气并不满足于此，他们不

断进行着技术的更新和设备的完善。2005年，他

们又首次研发生产了1.5MW的变流器。2006年，

在此基础上又开始自主研发双馈风力发电变流器

的控制软件。到2008年，景新电气成功开发出变

速恒频风力发电组控制系统和变桨距控制系统，

并于2010年10月16日在甘肃风场顺利通过240小时

考核。

回首那段往事，罗本东说是“五味杂陈”。

因为公司还在雏形期，面对着从无到有的挑战，

工作量可想而知，那段时期，罗本东和公司的同

仁一起夜以继日、焚膏继晷地在第一线操劳着。

当然，正如他所言，工作是很辛苦，身心也很疲

惫，不过看着公司一天天步入正轨，一天天取得

进步，就会觉得所有这些付出都是值得的。

对于景新电气目前的业务范围，罗本东寥

寥数语便概括出其全貌：其一为传动产品，主要

应用于冶金、建材、造纸、水泥、机械等不同领

域；其二为风能、太阳能的电气产品。他不无自

豪地告诉记者在龙源张北风场，景新电气风力发

电变流器与数家外企同台竞技，连续稳定运转

8000小时。外企产品频频报修，而景新电气参加

试用的产品虽然只有一台，却一直没有出现过故

障。直到前不久，景新电气产品第一次报修，用

户终于对他们的产品质量心服口服。正是由于景

新电气所秉承的自主创新的理念，使得他们在业

界获得了良好的口碑，市场的占有份额也在逐年

增加。“这是一个螺旋式上升的过程，现在我们

已经到了要收获的时候了。”罗本东欣慰地说。

所思在远道

尽管景新电气在自主研发的道路上取得了不

错的成就，但面对成绩，罗本东却显得很冷静，

也很理智。他分析指出，目前我国的电气行业形

势还很严峻，核心技术被ABB等外资企业垄断；

而国内的企业缺乏自主创新的机制，更多地是满

足于“克隆”，花高价引进国外的技术，再进行

“复制”和基础设备的生产。从长远角度看，这

样很容易陷入恶性循环，非常不利于整个行业的

健康发展。

对于景新电气未来的路，罗本东知道路还很

长，而且充满了艰辛。不过对于景新电气未来的

发展规划，他充满信心。在他看来，只要公司能

够坚持两个原则，就一定能够保持蓬勃的生机与

活力，也必定能在今后的市场竞争中创立出自己

的品牌与价值。

第一个原则是坚持自主创新。掌握核心技

术就意味着掌握主导权，并能对上下游产业形成

决定性的影响。在罗本东看来，自主创新并不是

推出一两个新产品那么简单，而是能持续不断地

推出适应市场需求的新产品。景新电气一直以来

坚持的就是这样一条自主创新的道路，“科技创

新未来”是他们一以贯之的信仰。景新电气每年

都会投资300万专项基金用于新技术、新产品的

研发，这笔数目虽然绝对数目不算多，但对于年

轻的景新电气来说也称得上是大手笔了。但罗本

东觉得，从投资回报的角度来看，这些都是值得

的。“任何开发都是螺旋形上升的，初始阶段的

投入相对会比较大，但是到后期成熟阶段就很轻

松了。”除了专项基金的投入，景新电气还特别
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强调研发团队的建设，正是有了资金和队伍的双

重保障，才使得景新电气拥有了独到的眼光、超

前的思想、先进的技术和自主的产品。进军风电

就是最好的例证。

风力发电是目前可再生能源利用中技术最成

熟、最具商业化发展前景的能源利用方式，将成

为21	世纪最具开发前景的新能源之一。目前我

国已确定6省区7大千万千瓦级风电基地。预计到

2020年，这7大风电基地总装机量将达12600万千

瓦。同时，为鼓励风电设备厂商加大研发力度，

促进风电产业做大做强，国家也相应出台了一系

列政策给予支持。这些都意味着在未来很长一段

时间里，我国对风电设备的需求将保持强劲增长

的态势。景新电气独具慧眼，敏锐地把握到了这

一发展态势，早在2003年就投入大量资金进行风

电变流器的研发。通过这几年的积累，现在景新

电气的风电设备基础已很扎实，产品也已基本成

熟，可以说在技术的创新上已领先了其他同类企

业一大步。罗本东表示，目前景新电气要做的就

是厚积薄发，批量生产，加大市场推广力度，将

风电变流器作为一个主打品牌推广。

第二个原则是坚持做好团队的建设与管理。

按照传统的观点，似乎一提到技术的研发就会联

想到博士、硕士等高端人才，但罗本东却觉得对

于企业而言，优秀的团队远比个人更为重要。因

为企业研发的目的与高校等研究机构不同，企业

要的是能转换为现实生产力的技术，而不是科技

攻坚。所以在他看来，企业需要的是这样一个完

整的团队：它不但能够开发出新的技术，还能将

技术转化为适应市场需要的产品，从而为企业带

来利润。

他是如此想，在景新电气的发展中也一直

是如此做的。罗本东不无骄傲地说，景新电气全

公司上下都特别重视专业的分工和协作，每个人

都是通过团队来定位自身，在相互的配合、磨合

之中不断进步。也正因为有这样的团队，开发风

电变流器这样涉及市场调查、信息搜集、结构设

计、软件开发、设备整合等方方面面、极为复杂

的工作才能顺利完成。

此外，对于团队的管理，罗本东也有一套自

己的模式和方法。他特别重视竞争和进取意识。

在他看来，人的主观能动性在压力下才能得到更

有效的发挥，所以他鼓励员工之间的良性竞争；

他也从来不限制员工的发展空间，他给他们足够

的天地去闯，鼓励他们不断开拓创新、锐意进

取。景新电气每年都会有很多新鲜血液注入，罗

本东说，他很喜欢招收刚毕业的年轻人，他们的

可塑性更强，更容易适应公司的要求、制度等，

闯劲也更大，在景新电气的整体大氛围中，很快

便能成长起来，成为团队中坚实的力量。	

这就是景新电气创业以来一直坚持的原则。

“科技创新未来”的理念使得景新电气拥有了自

主研发的技术与产品，拥有了未来的主动权；团

队的建设与管理为景新电气奠定了坚实的基础，

使得景新电气在发展中拥有了连续性与统筹性。

罗本东表示在今后的发展中，公司也会一如既往

地坚持这条路。以“心”谱“新”，景新电气在

罗本东的带领下用真心、诚心、热心谱写了一曲

“创新”的交响，勾画了一幅“革新”的蓝图，

也为景新电气带来了“全新”的气象。我们有理

由相信，景新电气公司的未来会更美好，前途会

更光明。


